

Bulletin n° 171

Juin 2023

Prix : 1 €uro

www.campgurs.com



1939

1944

Gurs, souvenez-vous



Édito

Commémorations et discours

Tous les ans, sur le site du camp de Gurs, se déroulent quatre cérémonies auxquelles s'ajoute désormais une cinquième... Chacune d'entre elles revêt un caractère particulier. Nous assistons à toutes, et dans la majorité des cas nous y délivrons un message.

La première a lieu en janvier. Elle est à l'initiative de notre association. C'est la « *Journée de la mémoire de l'Holocauste et de la prévention des crimes contre l'Humanité* ». Elle a été créée sous l'égide du Mémorial de la Shoah dans le cadre des Ambassadeurs de la mémoire, et se déroule de manière identique dans les treize lieux de mémoire de la Shoah en France, avec un regroupement tous les deux ans à Paris des Ambassadeurs provenant des différents lieux.

En avril, deux cérémonies ont lieu :

- d'abord, à l'initiative de Terres de Mémoire et de Lutte, un hommage aux premiers internés, basques, espagnols et portugais. En raison du devoir de réserve, les officiels espagnols n'ont pu se déplacer cette année ; ils devraient être présents l'an prochain.





édito (suite)

- ensuite, sous l'autorité de l'État, la « *Journée nationale du souvenir des victimes et des héros de la déportation* ». Il s'agit d'une cérémonie sobre, la seule intervention étant la lecture du message des associations de déportés. Historiquement cette manifestation était, paradoxalement, organisée par la délégation allemande qui décidait des invitations et des prises de parole. Nous avons, en vain, demandé à ce qu'il soit mis fin à cet état de choses. Il a fallu, qu'une année, des officiels espagnols y assistent et ne puissent intervenir pour créer un incident et inciter la délégation allemande à pérenniser leur venue au mois d'octobre, au lieu d'une périodicité quinquennale.

En juillet se déroule la « *Journée nationale à la mémoire des victimes des crimes racistes et antisémites de l'État français et d'hommage aux Justes de France* »

Enfin, en octobre, comme indiqué plus haut, une importante délégation allemande, souvent forte d'une centaine de membres, sous l'égide des villes allemandes et du consistoire israélite de Bade, vient commémorer la déportation de leurs compatriotes juifs de Sarre, Bade et Palatinat au camp de Gurs. Il y a généralement de nombreux discours, et il arrive que nous soyons sollicités pour prendre la parole.

Il faut signaler qu'à l'exception de la cérémonie d'octobre, les autres cérémonies sont ponctuées de prestations du groupe vocal *Les voix de Gurs*, qui apportent une touche supplémentaire d'émotion, avec un répertoire éclectique de chansons en français, espagnol, italien et yiddish. Ce groupe est particulièrement apprécié par les participants aux hommages.

Depuis de nombreuses années, nous avons souhaité (rêvé ?) qu'une cérémonie unique rassemble les Français, les Espagnols et les Allemands, mais l'expérience citée plus haut nous a prouvé que c'était, hélas, impossible et nous y avons renoncé. Sans compter qu'un plus grand nombre d'intervenants, y compris des politiques Français, ne ferait qu'alourdir la réunion avec une inflation de discours, chacun souhaitant faire connaître sa vision de la mémoire. Cela peut paraître normal mais il faut bien reconnaître que la multiplication des discours décourage certains participants, notamment les plus âgés, qui restent longtemps debout, confrontés aux intempéries d'avril ou la chaleur de juillet.

En revanche il est important de noter la présence de collégiens ou lycéens aux différentes cérémonies, principalement en janvier.

Quelle que soit l'opinion que l'on puisse avoir sur la pertinence du nombre de commémorations de Gurs, ce qui est essentiel c'est que le souvenir des internés, combattants de la liberté en Espagne, « indésirables » politiques ou autres, juifs d'Allemagne ou réfugiés en France, tous internés au camp de Gurs, ne s'efface jamais.

Ce rôle de passeurs de mémoire nous est dévolu. Nous comptons l'exercer et le transmettre aux jeunes générations. En attendant qu'elles prennent la relève, comme j'ai pu l'exprimer à plusieurs reprises.

Le futur mémorial-musée pour lequel nous œuvrons doit pouvoir donner un relief nouveau à cet indispensable travail de mémoire.

André Laufer

Édité par l'Amicale du Camp de Gurs

Directeur de la publication :
André Laufer

Comité de rédaction :
Antoine Gil, Claude Laharie,
André Laufer

Maquette, Infographie,
Photogravure, Impression :
IPADOUR, Pau

Commission paritaire :
1120 A 07572

N° Siret : 448 775 213
ISSN : 0249 9266

Dépôt légal : à parution